

LUIS GARCÍA MONTERO

## Vulnerables

La diferencia es un bien común. Lo que nos reúne para convivir no es la prepotencia sino la vulnerabilidad. Una conversación, un abrazo, un contrato social logran su mejor sentido cuando nacen de la conciencia de que necesitamos cuidar y ser cuidados. En estos días calurosos de verano, cuando el dios Marte ha subido los termómetros con su fuego y su virilidad, es una alegría llegar a casa, abrir las ventanas y dejar que el aire más compasivo del final de la tarde o de la noche entre en nosotros. Las calles de España también han abierto sus ventanas desde que se celebró el 28 de junio pasado el Día Internacional del Orgullo, una cumbre de libertad que culminará el próximo sábado en la manifestación convocada en Madrid.

Este orgullo tiene más que ver con la resistencia y la solidaridad que con la soberbia. Entre los objetos legados por Eduardo Mendicutti en la Caja de las Letras del Instituto Cervantes, está el original de su primera novela, *Tatuaje*. Nunca llegó a publicarse. Primero fue la censura franquista, pero después el propio Eduardo decidió no editarla. Comprobó que en sus páginas se había colado una homofobia interiorizada, una factura íntima de mala conciencia impuesta por la sociedad en la que había vivido. Vencer esa represión íntima resultó necesario para que brotase la alegría, el humor, la libertad y el activismo colectivo que caracterizan la literatura de Eduardo Mendicutti desde *Una mala noche la tiene cualquiera* (1982).

El orgullo que tomará las calles de Madrid el próximo día 9 de julio no tiene que ver con la prepotencia, sino con la reivindicación de que el bien común sólo es posible con el respeto a la diversidad. Y más aún: la certeza de que el respeto al bien común necesita identidades libres que se reúnan, se reconozcan y se abracen. No sectarismos que se uniformen para fragmentar la convivencia.

CONVERSACIONES A LA CONTRA  
JOSEP MARIA TRIGO Astrónomo

# "Si viene un cometa, da igual dónde nos resguardemos"



Josep Maria Trigo, el miércoles en Cerdanyola del Vallès (Barcelona). / ALBERT GARCIA

JAVI SALAS, Madrid  
El astrónomo Josep Maria Trigo (Valencia, 52 años) es un apasionado de la defensa planetaria: la ciencia y la tecnología dedicadas a evitar que una roca espacial nos deje como a los dinosaurios. Cree que no estamos preparados y que falta información. Por eso, el científico del IIEC y CSIC acaba de publicar *La Tierra en peligro* (Universitat de Barcelona), para alertar sobre sus temores.

**Pregunta.** ¿Está la Tierra en peligro?

**Respuesta.** Estamos expuestos. Y estamos muy acostumbrados a estas noticias sensacionalistas que no aciertan ni una. Falla la prensa y fallan los científicos a la hora de explicar el peligro de impacto. Muchas veces aparece la típica noticia de que va a haber un choque, pero nunca es así. Sin embargo, pequeños asteroides del tamaño del de Cheliabinsk [que explotó en Rusia el 15 de febrero de 2013] están ahí y puede haber uno mañana. La mayoría de estos objetos de pocas decenas de metros, hasta incluso 100 metros, todavía no los conocemos.

**P.** ¿Fallan los científicos?

**R.** No explicamos bien que son cuerpos pequeños que van cam-

biando sus órbitas. Cuando vuelven a pasar, las corregimos. La gente debe saber que los medios que auguran impactos son panfletos.

**P.** ¿Le preocupan más los que nos pueden dar un susto como el asteroide de Cheliabinsk?

**R.** En Cheliabinsk hubo más de 1.500 heridos y se podrían haber evitado. Y si esto ocurre en una ciudad como Madrid o Barcelona, habría decenas o cientos de miles de heridos. El riesgo también surge de nuestra ignorancia. Es decir, ves una enorme bola de fuego y te quedas allí mirándola. Hay que informar a la gente: no lo hagas o te va a suponer quemaduras graves. O cuando llegue la onda de choque, si estás delante de un vidrio o de cualquier edificio que se te venga encima, tienes las de perder. Es una información que deberían dar los medios, más que el que se nos vaya a venir el cielo encima.

**P.** ¿Cuál es el escenario que le inquieta más?

**R.** Me puso los pelos de punta el asteroide 2015 TB145. Un cometa extinto, oscuro, de 600 metros, sumamente rápido, descubierto con tres semanas de margen y que pasó ligeramente más lejos que la Luna. Un monstruo en el límite de lo que podría ser una hecatombe o al menos una devastación a escala regional.

**P.** ¿Ante un cometa peligroso habría unidad planetaria?

**R.** Funcionaría bien, estoy convencido. Es inviable que una sola agencia monte un proceso de paliación de un impacto de esas características. Una nave con misiles o lo que sea para enfrentarse a un monstruo así. Tienen que coordinarse las agencias, incluso montar dos o tres opciones en paralelo.

**P.** Y, si vemos una fulguración en el cielo, no pararnos a hacer un selfi.

**P.** Y, si vemos una fulguración en el cielo, no pararnos a hacer un selfi.

"Si ves una bola de fuego, no te quedas mirándola o te va a suponer quemaduras"

"Nuestros antepasados, ante una explosión, creían que Dios intervenía"

## Llevamos a tu casa los mejores vinos

Servimos la caja que elijas directamente en tu domicilio, con gastos de envío GRATIS.



Cómpralo en  
[coleccion.elpais.com](http://coleccion.elpais.com)



6 BOTELLAS  
FRIZZANTE VERDEJO

33'60 €

ENVÍO  
GRATIS

6 BOTELLAS  
FRIZZANTE ROSADO

33'60 €

ENVÍO  
GRATIS